

BAB V

PENUTUP

A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian yang sudah dijelaskan sebelumnya, maka kesimpulannya adalah sebagai berikut:

- (1) Pengelolaan dan Pengembangan Wisata religi Makam Sunan Gunung Jati Cirebon di kelola pihak ahli waris Sunan Gunung Jati Walaupun dikelola pihak swasta tetapi dalam pengelolaannya sudah menerapkan asas-asas pengelolaan berupa; perencanaan (*planning*), pengorganisasian (*organizing*), pengarahan (*actuating*), pengawasan (*controlling*). Hanya saja, didalam pengelolaan wisata religi ini tidak melakukan pemasaran (*marketing*) untuk melakukan promosi.
- (2) Hambatan dalam pengelolaan dan Pengembangan Wisata Sunan Gunung Jati : faktor penghambat dalam pengelolaan dan Pengembangan wisata religi Makam Sunan Gunung Jati Cirebon adalah: *pertama*, Ketidakpatuhan wisatawan terhadap peraturan. *kedua* Terbatasnya Tempat Wisatawan. *Ketiga*. Kurangnya Perhatian Dinas Pariwisata Kota Cirebon.
- (3) Faktor pendukung pengelolaan dan Pengembangan wisata religi Makam Sunan Gunung Jati Cirebon adalah sebagai berikut. *Pertama* Lingkungan Islami bagi wisatawan. Pihak pengelola wisata religi Makam Sunan

Gunung Jati Cirebon menyediakan tempat khusus bagi wisatawan perempuan dan wisatawan laki-laki, tempat wudhu dan kamar mandi khusus perempuan dan khusus laki-laki agar terhindar dari percampuran antara laki-laki dan perempuan (*ikhtilat*). *Kedua*, Penyediaan sarana dan prasarana bagi wisatawan seperti akses jalan menuju lokasi yang mudah, masjid, penginapan, listrik, air, tempat mandi dan lain sebagainya. *Ketiga*, penyediaan wisata tradisional seperti; wisata kuliner dan wisata belanja. *Keempat*, Keterlibatan Masyarakat Setempat dimana masyarakat sekitar juga ikut andil dalam membantu kelancaran program wisata, seperti menjadi tukang sapu, tukang parkir dan lain sebagainya.

B. Saran

Berdasarkan hasil penelitian dan kesimpulan yang sudah dijelaskan sebelumnya, maka peneliti memberi saran – saran untuk disampaikan kepada pihak-pihak yang berkaitan yaitu:

1. Bagi pihak pengelola wisata religi Makam Sunan Gunung Jati Cirebon untuk berkoordinasi dengan Dinas pariwisata Cirebon, sehingga bisa membantu dalam dalam pengenalan dan pemasaran melalui media *online*, sehingga kota Cirebon bisa menjadi kota wisata religi. Dan juga bisa membantu dalam pemberdayaan sumber daya manusia dengan mengadakan pelatihan-pelatihan.
2. Bagi masyarakat sekitar harus mampu memanfaatkan peluang- peluang bisnis dengan berwirausaha, menjaga kondisi lingkungan seperti, kebersihan, keamanan dan menjaga etika demi menjunjung moral yang tinggi dengan *berakhlaqul karimah*